

C'est difficile à prouver ! Mais il est absolument certain que les Jeunes-Turcs, aussi bien que les sultans, ont eu leurs assassins à gages. Cela n'a rien d'étonnant de la part d'individus qui, froidement, ont pu élaborer le plan d'assassinat d'un million d'Arméniens. Il était certainement plus facile pour eux de supprimer de temps en temps quelques individus gênants !

*
* *

Régime abject que celui de ces Jeunes-Turcs, qui entretenaient des mouchards dans toutes les administrations et jusque dans l'entourage des familles européennes !

Voulez-vous quelques exemples ?

En février 1914, le commandant L..., détaché à la mission de Constantinople, vient à parler dans des termes favorables des mérites de l'armée bulgare. Il est aussitôt dénoncé à Enver et renvoyé en France. Inutile de dire que les propos rapportés avaient été amplifiés et dénaturés.

En avril de la même année, trois officiers français sont invités par un officier de la marine turque, d'origine arménienne, à rendre visite au Patriarche. Simple visite de courtoisie ! Le lendemain, ces officiers reçoivent l'ordre de ne plus recommencer pareille démarche.

Dans le sein du comité de réorganisation de la gendarmerie ottomane, les officiers européens étaient épiés et dénoncés par des secrétaires et des garçons de bureau. La Turquie du xx^e siècle n'avait point changé ! Plus civilisée à la surface, elle était faite au fond de sang et de boue !